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聚焦
找 记 者 上 壹 点

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 郭春雨

杨晓邬：
我愿意指导“才浅”

在三星堆此次出土的500
余件重要文物中，仅有“半张
脸”的黄金面具残片成为关注
的焦点。作为B站一位拥有众多
粉丝的UP主，在才浅发布的黄
金面具复原视频中，他到银行
购买了500克黄金，历时15天，
手工锤打还原了三星堆黄金面
具。在视频中，才浅表示：“不过
本人才疏学浅，补全的地方很
多都是根据现有文物推断而来
的，并且我之前做木工偏多，第
一次尝试黄金器物，手法笨拙，
还请见谅。”

视频一经发出，立刻被全
网转发，截至4月16日下午3:30
分，才浅发布的视频有501 . 2万
播放，12 . 8万弹幕，在B站全站
排行榜最高第一名。

“这个孩子（才浅）做的黄金
面具尺寸不对，造型也不对。真正
的三星堆黄金面具造型和纹饰都
有明显的西周特点，这个孩子做
出来的完全不像。”在看到才浅发
布的制作视频和成品照片后，杨
晓邬表示在动手制作方面，才浅
有一定的天分，但他做出来的黄
金面具只能看作一件工艺品，跟
文物修复完全不同。

今年74岁的杨晓邬，几乎
一辈子都在与三星堆遗址出土
的文物打交道。青铜神树、青铜
大 立 人 、黄 金 面 罩 、黄 金 权
杖……三星堆目前出土的成百
上千件青铜器，一大半是他亲
手修复的，他也被称为“站在三
星堆文物背后的人”。此次三星
堆“再醒惊天下”，杨晓邬全程
作为专家对文物的提取和修复
进行指导。参与了目前三星堆
所有重要文物的出土、修复过
程，杨晓邬了解三星堆的文物，
就像了解自己的掌纹。

“文物修复是个极为复杂
和系统的工程，需要先学习绘
图，再学习雕塑，制作磨具，造
型，最后才是动手制作，有了前
期的积累，动手制作反而是最
简单的工作。”杨晓邬说，就黄
金面具的修复来说，在开始制
作之前，必须得了解三星堆的
历史，了解文物的特点，在理解
了当时的文化、历史背景后才
能动手修复。“对文物的了解不
透彻，做出来的东西就容易四
不像，只有外行能赞赏。如果想
要真正从事修复文物，那还是
要从基本功开始学起。”

杨晓邬说，才浅对三星堆
文物的了解只是停留在表面，
等他真正见过三星堆的文物，
了解了这些文物的历史，就会
明白自己做得并不对。“这个孩
子（才浅）做得不像也不能怪
他，主要是因为他没有真正接

触过三星堆的文物，他只看到
了网络上的面具照片，制作的
面具是他想象中的面具。”

培养了无数文物修复专业的
学生，三星堆1、2号祭祀坑发掘的
时候，杨晓邬带着徒弟郭汉中在
发掘现场做提取和修复；在3号坑
发掘现场，作为三星堆博物馆文
物修复师，郭汉中已经成为现场
提取的主导者。

“郭汉中也是不断地学习
才有了现在的成绩，这个需要
努力，也需要时间。”对才浅这
样一个有才华的年轻人，杨晓
邬毫不掩饰肯定和喜欢，他赞
赏才浅的动手能力，但也强调，
文物修复是个很严肃的事情，
因为文物记载着历史。“如果这
个孩子（才浅）愿意学文物修
复，我当然要带他。我很喜欢这
个小孩，但是现在看他做的东
西，有点可惜，他缺乏指导，有
点走偏。如果他来（我这里），我
愿意指导他。”

朱亚蓉：
“才浅”是棵好苗子

在看到才浅发布的复原黄金
面具视频后，三星堆博物馆副馆
长朱亚蓉在朋友圈分享了这条视
频，并配文：“来我们修复馆上班
吧。”随后，才浅在接受媒体记者
采访时表示，等自己技术纯熟时，
可以考虑去修文物。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者

采访了朱亚蓉馆长，对于自己
“朋友圈”在各大媒体上的热
传，朱亚蓉觉得有点出乎意料，

“这是我个人发的一个朋友圈，
属于我私人行为，也不属于单
位行为。”

朱亚蓉说，看过才浅的制
作视频，觉得他制作的黄金面
具和真实的黄金面具并不像，

“因为才浅也从未看到过实物，
只看到了照片，跟我们的真品
还有很大的差别。”

但是，即便是才浅制作的黄
金面具和真正的黄金面具并不相
似，朱亚蓉还是觉得他非常有灵
气，是个做文物修复师的“好苗
子”，“如果他愿意来三星堆修复
文物，我们欢迎，会给他机会学习
如何修文物。但是我们做文物修
复师很清贫，才浅人又在上海，还
是这么热的UP主，我们觉得他来
的可能性不大。”

朱亚蓉说，随着三星堆的
热度增高，大家对于文物保护
的热度也增高，很多人都在用
不同的方式感受和体验着三星
堆。才浅能用动手制作这种特
殊的方式感受古蜀国工匠的精
神，作为三星堆博物馆的一员，
她挺感动，也鼓励大家动手制
作体验。“但是这跟做文物修复
师还是不同，文物修复师需要
系统的学习历史文化知识，学
习化学、物理、美术、雕塑等综
合学科的知识，更要守得住清
贫，有情怀和奉献精神。”

历黄路北段终于建成通车啦
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者曾七次探访该路段，并推出多篇报道

文/片 齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 刘飞跃

4月15日，记者从济南城市
建设集团获悉，由该集团建设的
历黄路（新黄路至清河北路段）
完成道路建设任务，顺利实现通
车，打通区域交通瓶颈，大大方
便了周边居民出行。4月16日，记
者对该路进行了探访。

“太方便了，感觉一下子敞
亮了很多。”附近居民孙先生说，
此前因为历黄路北段没有通车，
小区只能绕行西侧的水屯路，早
晚高峰的时候拥堵严重，现在这
条新路修好后，进出小区就方便
了很多。

记者在小清河北路与历黄
路交叉口看到，一条八车道崭新
的道路朝着北侧延伸，道路两侧

的绿化也基本完成，施工人员正
在进行最后的收尾工作。这条路
通车后，市民开车可以从历黄路
直通新黄路。

历黄路（新黄路至清河北路
段）市政道路长780米，宽50米，
双向八车道，是济南市北部一
条重要的南北主干道。受多种
因素影响，该段道路迟迟未建
成通车，给周边居民的出行、生
活配套、安全等问题带来了不
利影响，市民对该道路早日通
车的诉求呼声强烈。

从2019年7月份，齐鲁晚报·
齐鲁壹点记者密切关注该段道
路的情况，前后七次对该段道路
进行探访，并推出了多篇报道。
去年8月份，黄台装饰材料商场
启动拆迁，历黄路工程正式启
动。

随后，《济南市历黄路（新
黄路至清河北路段）市政道路
工程施工》招标公告发布。公告
信息显示，该市政道路位于徐
李片区，北起新黄路，南至清河
北路。项目总投资为14550万
元，工程规模为780米。计划建
设的历黄路红线50米，规划为
城市主干路。2020年11月4日，
施工单位进场施工，并同步完
成各项手续办理。

2015年5月，济南公共资源
交易网发布招标信息，滨河新区
建设投资集团（下简称“滨投”）
对滨河南路和历黄路（新黄路至
清河北路段）进行改造。该路段
尚无现状道路，工程将新建道
路，打通新黄路与清河北路，方
便附近市民出行。至此，这条“规
划”中的道路终于建成了。

近日，一名年仅25岁
的UP主（B站对视频上传
者的统称）“才疏学浅的
才浅”（以下简称才浅），
在B站上传了一条名为

“15天花20万元用500克
黄金敲数万锤纯手工复
原三星堆黄金面具”的视
频，详细记录了手工制作
黄金面具的全过程。他纯
熟的技艺立刻引来一众
网友点赞。然而，在有着

“三星堆文物修复泰斗”
之称的杨晓邬老师看来，
才浅修复的黄金面具尺
寸、造型都不对，“他是个
有才华的孩子，但是做出
来的东西完全不对。如果
他愿意学，我可以教他。”

“才浅”戴上自己制

作的黄金面具。 视频截图

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 秦雪丽
通讯员 孙洪安

4月16日下午，国务院食安委
召开全国食品安全工作先进集体
和先进个人表彰电视电话会议，
烟台市作为全省8家单位之一荣
获“全国食品安全工作先进集体”
荣誉称号，获得国务院食安委隆
重表彰。

“全国食品安全工作先进集
体”评选表彰是经中央批准，国务
院食品安全委员会组织实施的，
前期经省食药安委推荐，全国食
品安全表彰工作小组审议、公示，
确定的最终表彰名单。这也是烟
台市被命名为全国首批“国家食
品安全示范城市”后获得的又一
国家级荣誉。

多次荣获国家级表彰背后，
是烟台各级政府及监管部门的

努力。近年来，烟台将确保食品
安全作为全市重大政治任务、
重要工作职责进行推动，倾力
打 造食品 安 全“ 烟 台 样 板 ”。
2020年，烟台查处食品违法案
件1581起，犯罪案件102起，抓
获犯罪嫌疑人526名。全市食品
抽检合格率一直稳定在98%左
右。新增和改造提升“明厨亮
灶”餐饮服务单位2000家，建设
完成食用农产品快检室70家。

目前，烟台全市实现省级食
品安全县全覆盖，连续多年在全
省食品安全考核中被确定为A
级。首批国家食品安全示范城市
座谈会、全国食品生产企业落实
食品安全主体责任工作现场会先
后在烟台召开。全市有效使用“三
品一标”企业达到391家、产品704
个，创建省级标准化基地114个，
知名农产品企业产品品牌48个，
居全省首位。

获评“全国食品安全工作先进集体”

烟台再添“国字号”荣誉
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